REDACTOR: J. PENA CASTRO GERENTE: RICARDO FALCÓ M. ADMINISTRADOR: HUMBERTO LIZANO

# APRENSA

Diario de la Tarde

APARTADO 1,311 TELEFONO 71 7.ª AVENIDA ESTE N.º 344 IMPRENTA GERMINAL

AÑO IX

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 22 DE ABRIL DE 1927

NUM. 2580

COMENTARIOS Y NOTICIAS

## UNA VISION DEL PORVENIR

El aprovechamiento de ciertas fuerzas naturales, las conocidas como la electricidad, y las desconocidas, permitirán al hombre una completa transformación de su vida, y como consecuencia de ello, la solución inmediata y fácil dela mayor parte de los problemas que le preocupan. He aquí un hombre que ha logrado transmitir la luz eléctrica por medio del radio, el Dr. Phlipe Thomas. El Dr. Thomas, espíritu curioso, sin duda alguna, piensa que en el futuro será posible transmitir la fuerza eléctrica en esta misma forma desde una poderosa planta y para servicio de la comunidad. Por supuesto, el primer pensamiento de la mayor parte de las gentes, en vista de esta nueva aplicación científica, ha tenido que ser el de que esta clase de servicios resultarán gratuitos para la comunidad que los posea. Conviene que una idea semejante a esta no adquiera ningún sentido en nuestro ánimo egoísta y acomodaticio por naturaleza por la majestad misma de la ciencia. No es necesario que estos servicios seau gratuitos, lo que se necesita es que sean eficientes y universales. Sobre que el porvenir nos reserve una especie de paraíso terrenal en que desaparezcan todas las preocupaciones que hacen pesada la vida de la mayor parte de los hombres, también cabe en el campo infinito que va conquistando la ciencia inevitablemente, pero por el momento no puede el hombre prescindir de una apreciación económica de todas sus cosas.

Las conquistas científicas aplicadas a las necesidades humanas han hecho, a su vez, un inmenso servicio a los ideales socialistas: en realidad, la ciencia moderna ha socializado la vida. No es necesario hablar de ejemplos para comprender la verdad de esta ideas no hay que hablar del ferrocarril ni de la navegación a vapor, medios los más activos de internacionalización en el mundo. En cambio, piénsese en lo que representan esas lucesillas que se encienden todas las noches en nuestras casas: iguales se encienden en las casas de nuestros vecinos, en casi todas las casas de la ciudad, más o menos con el mismo resplandor. Talvez este hecho modesto ha hecho más por hacer comprender a los hombres en la existencia de medios que hacen comunes realmente los intereses de la vida humana. Tal vez eso ha hecho más cultivar el sentimiento de una confraternidad natural, que todas las doctrinas

filosóficas inventadas para hacerle creer a la gente en un ideal de confraternización. Los que con alguna razón sueñan en un Estado socialista, serán sorprendidos en ese futuro científico de que hablamos, cuando el Estado asuma la dirección de todos estos medios civilizadores. El Estado tendrá una o muchas poderosas plantas de producción de fuerza eléctrica de la cual se aprovecharán todos y cada uno de sus individuos por medio de partículares instalaciones domésticas. Ahora bien, el Estado no tiene por qué hacer esto gratuitamente: la organización de tales importantes servicios significará para él una nueva fuente de percepciones fiscales. Piénsese también en lo ventajoso de esto con relación a los actuales recursos de que se vale el Estado para vivir. Entre que el Estado tenga servicios y cobre por ellos y de eso viva y entre que el ciudadano tenga que pagar porque siembre sus campos o porque instale sus industrias, etc., es naturalmente más moral lo primero que lo segundo. Podríamos referirnos a situaciones como la de nuestro propio país, en donde una de las fuentes de la vida del Estado es la fabricación de alcoholes.

La ciencia, inagotable en sus medios, sorprendente en su ingenio, y sobretodo, no indiferente a la suerte del hombre, infundirá en la vida humana su espíritu, se aposesionará de todo y nos librará al fin, de la urdimbre inestricable de dificultades en que nos debatimos todos, los grandes y los pequeños, los sabios y los simples, los poetas y los filósofos. Triunfará Prometeo al final de la tragedia; la chispa que robó a los dioses, inmortal y siempre viva, impondrá la victoria de los humanos sobre el egoísmo de las divinidades y ante su sorpresa. La vida será esencialmente científica. Qué sucederá después? Quién sabe si al lado de una humanidad engendrada en el dolor y para el dolor, existirá una humanidad creada por el ingenio del hombre en extraordinarios laboratorios, como la mujer de finos mecanismos eléctricos que Villiers de L'Isle Adair imagina creada por el mago de Menlo Park, en su singular novela La Eva Futura. Quien sabe si cuando el hombre alcance una vez más la plena posesión de todos los secretos de la vida, una nueva catástrofe cósmica rompe otra vez el ritmo de los destinos humanos para comenzar otro ciclo trágico de dolor, de inquietud y de ensueño.

ROMULO TOVAR

## Don Joaquín Fernández contesta la invitación que le dirige el cletismo guanacasteco

Depositado en Carta-'go el 21 de abril de 1927.

A Vicente Alvarez, Presidente de la Directiva cletista, Santa Cruz Guanacaste.

Vibra su telegrama como un toque de Dianal Santa Cruz es tierra de titanes que saben levantar el patriotismo hasta las cumbres de la victoria. Identificado siempre con ustedes en todas las jornadas cívicas, celebro como nadie que hoy sean la vanguardia del movimiento nacional. Mientras puedo abrazarlos personalmente envíoles el más caluroso aplauso y mi viejo corazón de amigo.

I. FERNÁNDEZ MONTÚFAR

## Paralización de trabajos mineros

La «Sacra Familia» suspendió todos sus trabajos mineros.

Con esto, la situación de muchos trabajadores es angustiosa.

De un momento a otro se han visto obligados a emigrar a otros campos mineros en busca de trabajo.

Pero resulta que en todas las zonas mineras existe la misma crisis de trabajo. Aun en las principales minas, como las de Abangares, ha habido paros parciales.

Y no sólo el problema del trabajo se les ha presentado a esos mineros. También el problema de las viviendas, pues al abandonar aquel campo minero, tienen que pensar donde alojarse, lo que es más grave aun.

## Todas las casas tendrán medidores dentro de poco tiempo

Cree la Comisión de Cloacas y de Cañerías que el sistema que lentamente se ha ido implantando de registros contadores de agua que es el único método para limitar el frecuente des perdicio de agua y de allí que se está financiado la manera de que vengan unos pos mil medidores más para pagarlos lentamente.

Con este sistema se han dado dos buenos resultados como son la economía del líquido y una entrada mayor para la Comisión.

Pero el gasto es serio, pues cada medidor cuesta puesto en Limón la suma de diez dólares y luego la instalación de cada uno cuesta por allí de quince colones.

Pero no es raro obtener una buena propuesta de alguna fábrica norteameri-

## Un reclamo al Gobernador

El Munícipe Cardos hizo un serio reclamo al gober nador en la sesión del mar tes que estuvo un poco bra vo como dicen ahora.

Agregó el quejoso que hace ya dos meses se co' misionó al gobernador para que gestionara la obtención de un empréstito general a fin de obtener una reduc' ción en el tipo de los inte reses y el resultado de las gestiones no se ha conocido

Por eso se dictó un acuer do solicitando la resolución de esa cuestión económica' pues se está pasando la oportunidad de conseguir una buena economía para los vecinos de la capital.

LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

# tillas.

fundado en México.

nacional por que atra- clase de tropiezos. morir las aspiraciones acero. imperialistas del Go- Y también debemos

Street to en este sentido, real imperialismo cualquiera. y efectivo, pues los avannes más sagradas, des- de su corazón. pedazadas, y nuestros

Ya que los altos hom- hombre. bres de gobierno por que se mediten en ese protejamos mutuamente. silencio lleno de mistependencia seriamente todos». amenazada, que sean los

Este es el lema de simples ciudadanos los una Asociación Po- que valientemente salgan lítica Internacional que a la luz del sol a defen-

encuentran en peligro.

EL TOPICO DEL DIA

S PARA UNO Y

hace pocos días se ha der sus derechos que se

Tiene un vasto y her- Pero este movimiento moso programa de tra- en pro de la defensa de bajo, con la base de la la América Latina y que unión de todos los paí- a la vez es un fuerte ses de la América Cen- lazo de unión entre tral, del Sur y de las An- nosotros, debe de ayudarse con todas nuestras Su declaración de energías a fin de que se Principios es el Evange- realice en una forma lio del momento inter- cumplida y sin ninguna

viesan-grave y delica- Debemos mirar clarado-las naciones latino mente nuestro porvenir americanas; y sus pro- y no engañarnos con procedimientos a seguir, los reflejos que lanza las verdaderas Tablas ante nuestra vista la de la Ley donde irán a República del oro y el

bierno de Washington, tener muy presentey la fiebre delirante de como con clara visión riquezas de sus aliados, lo manifiesta esta nuelos banqueros de Wall va Asociación-de que mañana podemos peli-Era ya necesario que grar igualmente, ante un se iniciara un movimien- avance análogo de otro

Uno a uno todos los del imperialismo ciudadanos latinoamerinorteamericano nos ha- canos despojándose de cían esperar días muy toda clase de prejuicios amargos y ver allá a lo e intereses propios, delejos no sólo a nuestras ben ayudar a este movitierras holladas por la miento de libertad y planta del soldado ex- unión con todas las astranjero, sino que tam- piraciones de su alma y bién nuestras institucio- con todos los impulsos

No importa que tenderechos de hombres gamos diferentes bandelibres, quen ados al pie ras si en un momento del negro altar de la dado nos podemos leambición y el poder. vantar como un solo

Es necesario ayudaresas «razones especiales» nos, es preciso que nos

Grabemos en nuestras rios que siempre invade mentes como una divisa los salones de nuestras de guerra esta frase que cancillerías, no han he- es un grito de indepencho nada por defender dencia y unión: «Todos nuestra libertad e inde- para uno y uno para

J. PEÑA CASTRO

En sesión extraordinaria que anoche verificó la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball, se acordó en vista de una protesta de los Chalacos cambiar el juez para el match del próximo domingo contra los Heredianos.

don José María Araya al deportista don Daniel Gallegos.

Gallegos es uno de los más competentes árbitros nacionales: así lo demostró en el match del pasado domingo.

## La importante reunión de esta noche

Esta noche se llevará a cabo una muy importante reunión de los médicos de la República.

Esa reunión ha sido convocada por la Directiva de la Facultad siendo su objeto conocer de la actitud suya Se nombró en lugar de ante el problema que se ha presentado ante el Ejecutivo por la no incorporación de un señor médico.

> Parece que todos los señores Médicos están conformes con esa actitud que aprobarán en la magna asam blea de esta noche.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Triunfos efectivos y triunfos etimeros

tica en que se encuentran los dos candidatos descriptible. que se disputan la presidencia de la República, se puede decir francamente que los triunfos del Licenciado Jiménez Ortiz son quiméricos y que los del Licenciado González Víquez sí son efectivos.

Esto se ha podido comprobar con las jiras políticas que ambos candidatos han hecho por

diferentes lugares del país.

Va el Licenciado Jiménez Ortiz a San Ramón y no logra reunir toda la gente que esperaba para su reunión. Y nadie del otro partido se preocupó en obstaculizar sus actividades.

El Licenciado González Víquez llega después, y el pueblo ramonense le aclama y hace una reunión a la que concurrieron unas dos mil personas. Mientras tanto, el cariismo hace circular hojas en su contra y las autoridades se empeñan en interrumpir la reunión. Con ello se demostró que, comprendiendo el carlismo su derrota, apela a todos los medios posibles para apagar el entusiasmo en pro del cletismo.

Luego, uno y otro obtienen triunfos; pero como lo decimos al principio, el de don Cleto es efectivo y el de don Carlos María no pasa de ser una simple fantasía para causar impresión.

Después de recorrer los pueblos del Guanacaste, don Carlos María Jiménez se hizo grandes ilusiones al aproximarse a Nicoya, viendo que le recibían ciento veintinco jinetes. Y con quimérica alegría trasmite la prata nueva de su gran victoria, considerando a Nicoya como un fuerte del carlismo.

Está bien, cada cual tiene el derecho de fantasear a su antojo. Pero, qué sucede luego? Que va el candidato del Partido Unión Nacional a Nicoya, y 435 jinetes le hacen un caluroso recibimiento y en la ciudad le aclaman todos.

Ante estas cosas, nadie va a ser tan iluso para dar crédito a los triunfos obtenidos por el carlismo. Está la realidad demostrando la evidencia de la derrota del Licenciado Jiménez Ortiz y la victoria del Licenciado González Víquez.

En el balance político, los mismos pueblos se ocupan de colocar a don Carlos María al «Debe» y a don Cleto al «Haber». El debe lo que se gasta; lo que se va: el haber, lo que queda; el ingreso efectivo.

Hasta la fecha, hablando con sinceridad, don Cleto no ha sufrido ningún fracaso; pero ni mediano. En todas partes presencia grandes mani-

Analizando detenidamente la situación polí- festaciones surgidas al calor de un entusiasmo in-

El carlismo prepara con anticipación en los pueblos el recibimiento que se ha de hacer al candidato; pero el candidato hace su entrada en medio de un indiferentismo notorio. Apesar de ello, viene luego la noticia de un triunfo que hay que hacerlo resonar a todo trance, aunque acto continuo se exponga a la crítica; quedando en el más

completo ridículo.

El triunfo del Licenciado González Víquez se lo da el pueblo por su expontánea voluntad; es una fuerza numérica que va acrecentándose por sí sola. Y tanto es así, que en muchas ocasiones hemos oído comentar sinceramente a personas de filiación cletista sobre la compasión que les inspira el presenciar el espectáculo tan humildepor decir triste-que ofrece la entrada del candidato carlista a los pueblos. A pesar de esto, siempre persiste la obseción de los triunfos y de aquí que se compare a una fantasía tan pintoresca como las escenas que sus propagandistas promueven en las tribunas públicas. Téngase entendido además, que en algunos lugares, el elemento cletista es el que, guiado por la curiosidad. le da ocasión para sus peroratas, las cuales por lo general, versan sobre la vejez de don Cleto y el caso de 1906, pero una vez retirados los curiosos la tribuna queda sola resistiendo el peso de su humanidad. Agreguemos, como apéndice a esto, que sus discursos semejan un disco de fonógrafo, pues en todas las reuniones sólo se refiere-a los dos puntos anteriormente citados; fuera de esto, los argumentos sólidos se quedan en el limbo de sus aspiraciones.

Mientras don Cleto González Víquez hace sus triunfos en el corazón mismo de los pueblos. mientras el caudillo del nacionalismo contempla conmovido las grandes avalanchas de entusiasmo que brota de millares y millares de corazones, don Carlos María Jiménez hace los suyos en la mediocridad de las columnas del «Diario Repúblicano» donde sí se pueden ver las fuerzas numéricas que se les antoje estampar y con sus compañeros de redacción celebra los desbordantes en-

tusiasmos imaginarios.

El pueblo sabe muy bien que el triunfo efectivo es del Licenciado González Víquez.

Y los triunfos efímeros corresponden al Licen ciado Jiménez Ortiz,

ROGELIO GOLCHER

## EN TAJ. DIA...

ABRIL 22 DE 1889. - PRESENTA-CIÓN DEL FONÓGRAFO ANTELOS SABIOS FRANCESES

Tomás Alva Edisson, ese formidable señor cuya imaginación científica supera a la imaginación novelesca de cualquier folletinero, un día en que no estaba el hombre para trabajos de verdadera importancia, se le ocurrió inventar una máquina parlante. Hasta el día en que Edisson inventó semejante artilugio no poseían el don de la palabra, aparte de los hombres-jy de las mujeresl...-más que los loros, las cotorras, las cacatúas y los periquines de las Indias; pero desde entonces la palabra pasó a ser del dominio de las máquinas, con lo cual no se adelantó mucho, pues desde tiempo inmemorial existieron personas que hablaron maquinalmente.

yó haber resuelto con su fonógrafo, que no es al cabo más que un perfeccionamiento de las cajas de música y los pianos de manubrio, un transcendentalisimo su invento a la consideración de los sabios franceses.

En tal día como hoy hace te compareció con su fonó grafo a cuestas; lo hizo funcionar, y después leyó una les que, según el, en la vida simo, a la Academia de de los individuos y de los pueblos tendría su invención.

Los académicos de la de el invento en lo que valía: se distrajeron un rato oyen' do la música y la letra de

algunos couplets chicagüen ses que reprodujo el aparatode Edisson, y no hicieron caso maldito de la Memoria adjunta a la máquina par,

Y los académicos cientí fico-parienses obraron con gran cordura. El fonógrafo no sirve ni servirá nunca más que para amenizar las. sobremesas de los honra dos burgueses, que, mientras toman casé y fuman pitillos, oyen los cuentos del Maes tro Domínguez, los tientos del Mochuelo, las canciones de la Fornarina y otras novedades por el estilo. Las demás aplicaciones del fonó grafo son fantasias yankees. más fantásticas que las tan acreditadas fantasías moris

Contra lo que crea Edisson. y contra lo que Edisson ha ya dicho, el fonógrafo no puede servir para nada. Ni Sin embargo, Edisson cre- para conservar la voz de un orador o de un cantante siquiera; porque, además de que los cilindros con el uso se van borrando poco a po co, ni en las primeras audiciones reproducen los tim problema, y lo creyó de tan bres y las tonalidades del buena fe, que con su apa- hablar propio de cada uno, ratito debajo del brazo se pues aun en los aparatos llegó desde los Estados Uni- más perfeccionados salen dos a Francia para someter las palabras de la bocina con un sonsonete desagradabilisimo.

El fonógrafo no es otra veintiseis años, la Academia cosa que un juguete molesde Ciencias de París se reu' to, hermano de esos endianió en sesión magna para blados aristones que para ver lo que enseñarla quería tormento de los papás y el sabio norteamericano. Es diversión de los nenes se venden en los bazares.

Y Edisson-Tomás Alva,lata Memoria, en la que su inventor, al presentar se reseñaba nuestro hombre mejante cosa, como un deslas muchas aplicaciones úti' cubrimiento transcendentali Ciencias de París, se tiró un planchazo de los gordos.

En cuyo aniversario debe Ciencias de París apreciaron mos darle nuestro más sen tido pésame.

LUIS DE OTEYZA

## El cambio al dia en nuestros bancos

Dan los bancos de esta capital los siguientes tipos sobre las plazas extranjeras:

New York at 4,00 y medio punto de comisión, Inglaterra ai 3,89, París al 70 y medio, Barcelona al 355, Milán o Turín al 102, Suiza al 386 y medio, Francos belgas al 180, Marcos oro al 400 y medio, Florines al 40 y medio.

## LECTURAS SELECTAS

A ¢ 0 30 EL TOMO La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo. La Basilica fantasma, por Pierre Loti. El principe feliz, cuentos, por Oscar Wilde. Miscelanea literaria, por Juan Maragall. La ciencia y La metafizica, Carlos Gagint. Lecturas, por Angel Ganivet. La vida que pasa, por Eduardo Zamacola. El estado docente, por Ricardo Castro M. La canción triste, poesías. Vicente Medina. Del momento fugar, Leonardo Montalbán. Homenaje a Francia, por varios autores. Desde Europa, por José Enrique Rodo. Didlogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall. Paginas selectas, por Jacinto Benavente. Antologia hispono-americana Nicaragua. Malos vecinos, por Georges Clemenceau. El patio azul, por Santiago Rusiñol. De sabremesa, por Jacinto Benavente. Bronces de antaño, testro. E. Calsamiglia El jardin de Epicaro, por Anatole France.

Ocios, por varios autores. LASMEJORESOBRAS

Las guarias del crepusculo, por N. Pacheco. El alma de la escuela, por Luis de Zulueta

Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.

funn José, por Joaquin Dicenta. Articulos, por Fca de Queiroz.

LAS OBTIENE USTED

EN LA PRENSA

# Chalaco Herediano

En el público se nota espectación por el match de foot ball que ha de jugarse el domingo próximo en el Estadio, entre el Chalaco y el Herediano.

Ambos equipos se han estado entrenando debidamente y el Herediano con' especialidad para poder presentar un juego superior al que presentaron en el primer match que resultó empatado.

Según se ros ha dicho, y por razones de conveniencia, el jugador Ioaquín Manuel Gutiérrez fue eliminado del equipo para este juego, al que tampoco irá su hermano Francisco. El Herediano, pues, no cuenta con esos dos buenos jugadores, para el próximo encuentro.

Muchas son las apuestas que se han cruzado en la capital y otros lugares, para este match que será el más reñido de la serie.

ha sido autorizada desde laco, ya que éste venció el Perú por medio de la a La Libertad en su secasa Piza, por la suma gundo encuentro.



Una de esas apuestas de 6500 a favor del Cha-

PARA OBRAS BUE-NAS, EN LA DIREC-CION DE LA PRENSA

## @@@@@@@@@@@@@@@@@@@@@@@

Sin olor Sin mecha Sin humo de 2-3 y 4 huecos

limpias y seguras donde

**BOLAÑOS Y ULLOA** 

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los multiples aspectos

de vida mercantil. Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Corresponden-cia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantii, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prác-ticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Quimica, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas lineas de fácil yagradable lectura, y con el fin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Libreria Falcó — Precio 40 cis. el ejemplar

Para buenas novelas la Dirección de "La Prensa"

## De Grecia

visita que hizo por estos

lítica de aquí y no obs- los señores Ministros. tante anduvo con don Carlos por Sarchí y Na-

De paso por este sim- ranjo politiqueando. Es pático pueblo fuí infor- bueno que sepa el señor mado de que en una Gutiérrez que si devenga sueldo para atender lados el candidato Lic. los trabajos en una ofidon Carlos María Jimé- cina pública, ese sueldo nez, le fué obsequiado debe ser para esos traun almuerzo en el dis- bajos y no para atender trito de Sarchí, al cual los asuntos particulares asistieron don Ricardo de la política. Si es que Lizano, Visitador de Es- desean esos empleados cuelas de esta ciudad y estar en la arena polítiel señor Jese Político don ca, su deber es renun-Manuel Bolaños. Como ciar sus puestos y deme lo contaron lo cuento jarlos para que vengan También me dijeron mejores elementos e insque don Juan Vicente pirados por cumplir las Gutiérrez hijo, es escri- órdenes del Jefe del Esbiente en la Jefatura Po- tado. Se da traslado a

CORRLSPONSAL

 $oldsymbol{\Theta}$ 

## **Donde ROBERT** Toda la Ropa

## una escuela

Ayer tue idea general en nuestra sociedad y entre los maestros que la escuela de la Sta. Vitalia Madrigal lleve su nombre en lo futuro como un verdadero símbolo.

Y de seguro el señor Ministro del Ramo accederá a ello de buen agrado, pues es una pelición muy justa.

### LIBROS SELECTOS

A @ 2.50 el tomo

La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta Las men'iras religiosas, Voltaire Ideología y táctica del proleta-

### Teatro Selecto Contemporáneo

riado moderno, Rudolf Rocker

A & 1-75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedeking

La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev La huelga, drama en tres actos, por Jonh Galsworthy

El abanico de Lady Windermore, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde

Laboremus, por Björnstjerne Bjor-

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

Son necesariamente

más sabrosas las

## QUESADILLAS

## PAN DE LECHE "GOMEZ COTO"

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar v otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero, como en su casa

> Guillermo Gómez Coto Teléfono No. 1187

## COMPRE UD. LAS OBRAS

DE ELYNOR GLYN

(La Novelista del Amor)

EL MOMENTO SUPREMO - EL AMOR TRIUNFANTE SEIS DÍAS - EL PRECIO DE LAS COSAS

Libreria Española de María viuda de Lines SAN JOSE DE COSTA RICA - Apartado 314

## LA FIESTA DE LAS CARTAS

Un derroche de luces rreo ha sido invadido del hall y el público impaciente y risueño pasillos. Es noche de correo y son las ocho. lo... Yo aguardo una carta puesto, frente a mi caporque no son esas las cartas que yo aguardaba y antes bien me solaza observar los gestos risueños que les ha producido su éxito de esa noche. Todos charlan alegres y silenciosos para no entorpecer el agrado de los demás; entran y salen grupos y en tanto que algunos asiento para toman aguardar las cartas que no han llegado, otros charlan de pie. Los empleados diligentes y activos prosiguen en su labor y entretanto el público espera y confía. El optimismo es contagioso y ha hecho presa de todos. Observo y medito. Me asalta el recuerdo de la Patria y me invade un desasosiego. Comparo, y me abate un cruel pensamiento. Pienso en la «fiesta de las cartas» de Costa Rica y recuerdo el «duelo de las cartas» de Venezuela. Aquí no bien llegado el correo la organización y diligencia de un personal activo y humano pone en nuestras manos inmediatamente lo que nos trajo el correo. La vida normal de la República no re- J. C. SOTILLO PICORNELL quiere vigilancias ni 20 de abril de 1927. censuras. A nadie se teme porque no hay enemigos ni dentro ni fuera. En mi país, en cambio, el correo es

fiambre y una remesa

de bultos no llega a

manos de nadie hasta

que se haya censurado

y violado hasta la última

carta. Estamos en pleno

duelo nacional y el co-

ilumina y alegra el am- con el duelo de todos. plio hall del correo. Los También las cartas tiediarios del día anuncian nen el suyo... Sigo mela llegada de una cen- ditando y comparo el tena de bultos que lue- deleite de vivir que se go confirma la pizarra dibuja en las caras de todos mis circundantes, observo luces, sonrisas, empieza a invadir los vida, y comparo: presiento luto, tristeza, due-

No ha llegado mi car-

interesante y tomo un ta. Reflexiono. Aguardo. Llega un amigo. Me silla, que me permite saluda y me hace comobservar el ir y venir pañía. Viene de Europa de los empleados que y ha pasado por Veneuna por una van depo- zuela. Me habla de ella. sitando las cartas en el No la conoce pero de casillero. Todos estamos paso le han contado mualegres porque todos chas cosas. El progreso aguardamos una, dos o es tanto que hasta en más cartas y sabemos los puertos se habla de que de un momento a él. Hay dinero; hay caotro despejaremos la rreteras; hay de todo. Y incógnita que nos trae sobre todo hay un magla carta nueva . . . Sigo nífico presidente. Yooigo, observando mi casilla medito, y comparo. Aquí que permanece vacía. No no hay dinero, ni carreme impaciento. Aban- teras, ni nada. Este predono mi casilla a su sidente tampoco es como propia suerte y observo aquel presidente... Me al público que entra y animo a lanzar una misale. Todos entran y sa- rada escrutadora a mi len contentos. En todas casilla pero mi carta no las caras observo un está allí. Mi amigo prorasgo de optimismo y sigue en su jaculatoria los más afortunados han y yo lo escucho en siabierto los buzones y lencio. En él me escudo. extraído un grupo de Quiero pensar. No cocartas. No los envidio noció Venezuela pero sabe muchas cosas. Todo lo supo en el puerto porque ailí se sabe todo. Sigo observando el risueño ambiente del hall y me sigue asaltando el pensamiento del lóbrego correo venezolano. A todas las grandezas de que me habla mi amigo bastaría oponer sólo el «duelo de las cartas», pero sigo enfrascado en mi silencio, y ni hablo, ni interrogo: pienso...

Costa Rica colocada en Venezuela simularia un pequeño lunar negro en el amplio territorio del país; pero si hablamos de libertades, de garantías, de derechos, como por encanto se invertirían los términos para observar en el amplio y lóbrego territorio venezolano sólo un risueño lampo de luz...

Eran las nueve. Se fué mi amigo y me quedé solo. Ya iba pasando la «fiesta de las cartas». Ya todos se iban y resolví hacer lo mismo. Dí un postrer vistazo al buzón no había nada. Mi carta no estaba allí. Pero me fuí seguro de que no había llegado... Sería en la próxima fiesta...

Vidrios escarchados para canceles y tejas de cristal para tragaluces imitación teja de zinc

Sólo conseguirá donde

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Expresiva carta de contestación al Sr. Meza

Señor don Rafael Angel

Cartago.

Para que resultara aún más grata la carta de Ud., amable amigo, tuve la suer te de recibirla precisamente cuando alguien me contaba quela hoja diaria de los adversarios venía ayer, con forme usanza, derramando todo el pus contra el Li cenciado Volio y contra mí. des cualidades que le dan ¡Qué feliz contrastel

Si es verdad aquello de tusiasmo e hidalguía. que por la calidad de la plan la calidad de las palabras viva de su afectísimo estipuede también aquilatarse mador, el corazón.

El suelo árido apenas pro-

duce güisaros y cabuya; en tanto que de la tierra jugosa brota con todo su almibar las frutas y con toda su fragancia las flores. Con su vocinglería descalabrada, aquellos zoilos sólo revelan almas ulceradas; al paso que Ud. - dejando de lado la extrema benevolencia con que me honra-tiene frases bellas sobre el magno problema político nacional, que bien declaran las dos granel triunfo a la juventud: en-

Para aquellos, el desdén ta debe apreciarse el terreno, más profundo: para Ud. no es menos cierto que por siempre, la gratitud más

J. Fernández Montúfar

## PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Si Laga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

OBRAS DE LUIS PINDELLO A 6 3.00 BL TOMO

Tercetos, novelas El Carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes, novelas Un caballo en la luna, novelas El mantón negro, novela Cuando estaba loco, novelas Seis personajes en busca de autor.

La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro Vestir al desnugo / |Sea todo para bien!, teatro

El turno /Lejos..., novelas DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a 6 5.00 el como empastado.

El olmo del paseo, novela. Crainquebille, cuentos. El crimen de un académico, nov. El libro de mi amigo. La vida en flor, novela. Los deseos de Juan Servien, nov. La camisa, novelas. La rebelión de los angeles, nov Opiniones de Jerónimo Coignard El pozo de Santa Clara, novelas.

Baltasar, novelas.

## Impuesto de ruedo

Los inspectores del Tráfico van a proceder a detener a todos los conductores de autos. coches, motos y bicicletas que no hayan pagado los impuestos nacionales. Ya se ha dado el caso de quitar placas a los autos para que no puedan correr.

La orden es terminante y por eso hay que correr a pagar a la tesorería situada frente al Hospital.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULÚA. TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana,

Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINA-ME, SARAMACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón loe Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston,

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie

> M. M. MARSH Administrador

Marzo 27, 1927.

## $\odot$

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

APARTABO 334 TELEFONO 61

En Liberia se prepara

## ¿ Por qué el país es cletista?

Las razones son muy poderosas para contestar esta pregunta, veámosla: que el candidato que pos'ula al Partido Unión Nacional para que rija los destinos de la Nación en el próximo período de 1928 a 1932 es un hombre ya conocido, es un ex-Presidente que ya gobernó el país en otra época y en casi todos los pueblos de la República dejó recuerdos de su progresista Administración. Los enemigos del Lic. don Cleto González Víquez le achacan y le echan en cara que él entró a ejercer la Presidencia de la República inconstitucionalmente, pero no toman en cuenta que ha sido uno de los estadistas más notables y que cumplió con la Constitución al pie de la letra y que al descender del Poder, entregó el mando al elegido de los pueblos, al ilustre Mandatario que hoy rige los destinos del país el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, que ha hecho un Gobierno de paz, de orden y de progreso, y nadie más que el ilustre estadista, Lic. don Cleto González Víquez, es el que puede seguir ese camino para el futuro bienestar de la República para que con su ilustración y como práctico piloto gobierne la nave de la República y la saque a flote de las grandes tempestades que se le pueden presentar en el inmenso mar de las agitaciones del progreso.

El pueblo de Costa Rica al llevar de nuevo al Solio Presidencial al Licdo don Cleto González Víquez no hace más que corresponder a las actividades, desvelos y sinsabores que por el bien del país ha hechoeste preclaro hijo de Costa Rica y su nombre ya grabado en el corazón del pueblo costarricense vivira eternamente.

El triunfo de la causa del Partido Unión Nacional es un hecho, dadas las actividades de un esforzado Jefe de Acción Lic. don Manuel Castro Quesada, hombre conocedor y versado en asuntos políticos, porque ninguno como él que conoce a fondo la política militante de Costa Rica, el Partido Unión Nacional descansa sobre él, porque como buen político y como buen diplomático, sabrá corresponder a la confianza que se le ha dispensado, de poner en sus manos la causa nacional. Esa ha sido la grita del Partido Carlista, lanzando calumnias y expresiones poco cultas contra este distinguido Jefe de Acción del Partido Unión Nacional que conoce muy a fondo a todo el pueblo y que ha estado em contacto con ese-mismo pueblo que hoy proclama unánime al Licdo. don Cleto González Víquez.

FRANCISCO SANCHEZ

Barrio México, 21 de abril de 1927.

### Apuestas para el juego del domingo

En la casa de los señores Piza ha sido depositada la suma de quinientos colones para apostar a que los Here dianos no vencerán a los Chalacos en el juego del domingo próximo.

El que tal apuesta acepte deberá depositar la otra cantidad en esa casa comer cial.

## Se celebrará la Fiesta del Arboi

El señor Ministro de Educación Pública se ha interesado porque este año se celebre en los Colegios y Escuelas de la República la Fiesta del Arbol.

cular al Jefe del Departamento de Agricultura Escolar

## Don Carlos se resolvió salir

Don Carlos María Jiménez se resolvió continuar sus jiritas políticas. Pero abora no hará viajes largos, sino que se concretará a visitar los pueblos vecimos a la capital.

No quiere aventurarse mu' cho, ni hacer grandes gastos para recibir luego quiebres de cabeza, como le ocurrió con la famosa jira del Guanacaste. Dicen, que usará de la misma táctica de antes: visitas caserass apretones de manos y de sobremesa va' riadas sonrisas de amabilidad.

enviando la contestación de éste a los Inspegtores de Escuela para que de acuer do con ella elaboren el plan Al efecto dirigió una cir- que se lleva á a cabo para celebraresasignificativa fiesta.

## Quince socios más

### a la Cámara de Agricultura

En su última sesión la Cámara de Agricultura ha aceptado nada menos que quince nuevos socios, todos ellos importantes agriculto res que han manifestado sus deseos de colaborar por el engrandecimiento de aque lla Cámara.

Algunos de los nuevos socios han sido ya nombra dos para figurar en las Co misiones especiales de co laboración que ha nombra do la Directiva de la Cáma ra Agricola.

## Un empleo de oficina

que sea correcto, necesita una senora joven que HABLA PERFEC-TAMENTE EL INGLES y escribe a máquina. Dirigirse a esta Imprenta.

Aunque la secretaria de educación limite el consumo de útiles y lasdirectoras presentaron determinadas listas a la inspección el asunto siguió casi en el mismo pie.

Sabemos que siguieron las listas crecidas y que lo que hubo fué una ligera alharaca, sin que los padres de familia vencieran en sus justas demandas ya que la situación es tan apenada para los obreros y los oficinistas.

-Se está macadamizando la cuadra que queda al norte del mercado yendo al Paso de la Vaca, pero es una lástima que allí no hayan tapado los caños dado lo angosto de la acera.

Por lo menos las carretas que venden leña se deberían seguir colocando en la cuadra donde las han puesto provisionalmente, es decir de la pulpería de don Máximo Chávez al oeste donde el tráfico es menor.

Hacemos esta sugestión a don Donato Iglesias director del serviciode circulación.

Conviene que una vez más los comandantes de policía adviertam a sus subalternos que por lasaceras no se debe marchar con las cajas de los tosteleros pues eso esincómodo.

Lo mismo pasa con los peones de ferreterías que venden vidrios que sólo por las aceras les. gusta caminar.

es que hay polizontes demasiado confiados. y que olvidan que la comodidad debe ser par ra las mujeres y los niños que muchas veces caminan estrechamente por darle campo a los mandaderos.

LAS MEJORES OBRAS

EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

al Lic. González Víguez

Tal fué el entusiasmo que la llegada del Licenciado don Cleto González Víquez despertó en el pueblo de Santa Cruz, que hubo nece' sidad de hacer dos reuniones en el mismo día.

La primera reunión sellevó a cabo a su llegada, y la otra a las ocho de la noche, habiéndose terminado a las once en medio del mayor entusiasmo y mayor orden.

Por supuesto que los earlistas se han quedado alelados, y más los de aquí al ver la resistencia del Licenciado González Viquez para bacer una jira tan rápida y tan llena de febrilidad, lo cual exige de su persona una constante y fuerte acti' vidad que muchos que se encuentran jóvenes no resis tirian, sino que a estas horas se sentirian agotadisimos, solo pensando en buscar un sitio apropiado para el

El Licenciado González Víquez y sus compañeros abandonaron Santa Cruz, siendo despedidos con el se les recibió.

El dato oficial sobre el número de personas que fué a toparle para entrar a la ciudad en manifestación, es el siguiente: 700 jinetes y 300 a pie; lo que suma un total de 1.000 individuos.

Jamás pudo soñar el candidato del carlismo con ta les recibimientos.

En Belen y Filadelfia, el pueblo lo ha vitoreado uná nimemente. De los pueblos cercanos ha estado recibien do comisiones cletistas, que llegan a saludarlo y a manifestarle sus protestas de adhesión en nombre de sus respectivas localidades, que desean ardientemente su vi' sita, lo cual es imposible ac' ceder debido a que tendría que pertenecer en Guanacaste por espacio de uno o dos meses.

En la ciudad de Liberia, los vecinos se han prepara do para hacerle un lujoso recibimiento

Una cabalgata irá a to parle a El Real, donde se organizará el desfile para en trar a la ciudad blanca, don mismo entusiasmo con que de se le agasajará espléndi damente:

motociclístico en la carrete- los dos al suelo. ra de Cartago, pues un joven que tripula uno de es tos aparatos se le ocurrió obtener un record y dió a su máquina una velocidad de cuarenta kilómetros por hora, con grave peligro de los carros que minuto a minuto van a la vieja me'

Detrás del motociclista venía un alto empleado del Tráfico observando lo que pasaba y minutos después pudo constatar con el reloj de velocidad que la marcha llegaba a cuarenta kilóme

Traia remolcada además otra moto y en ella venia un hombre.

Y al llegar al cementerio de Tres Ríos, en un recodo, se le fué el control de la máquina al primer motoris' ta y vino la desgracia, pues

Hubo el jueves una espe- el aparato remolcado dió cie de concurso de atletismo dos vueltas y cayó uno de

Por poco hay dos victi mas debido a la imprudencia de correr tanto con peligro de todos v principalmente de los carreteros que por alli viajan, sobre todo los jueves en que traen comes" tibles a nuestro mercado.

Pero el tráfico es inflexi ble y ayer mismo se estaba instruyendo el sumario para castigar al improvisado co rredor quien 'de feria ten' drá que reconocer los gas tos de los daños.

Lo lógico es cancelar la tarjeta a todas estas gentes que no saben ser prudentes.

NOVELAS de VARIOS AUTORES EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## Fallo de los Jueces en la Carrera del Chevrolet San José-Puntarenas

Por la presente manifiesto, como Juez de Salida, que ha sido ganada la apuesta de la carrera dei Chevrolet de San José a Puntarenas por el hecho de que tal carrera se hizo en menos de siete horas.

San José, 20 de abril de 1927.

(f.) DONATO YGLESIAS Director General de Tráfico.

Por la presente manifiesto, como Juez de Salida de la carrera San José-Puntarenas, hecha por un Chevrolet y concertada entre la Costa Rica Motor Company y los señores Bresciani y Alvarado, que dicho automóvil salió de las oficinas de la mencionada Costa Rica Motor Company, a las 5 de la mañana del miércoles 13 anterior, y según informe

de los jueces respectivos, llegó a Puntarenas antes de las 12 de ese día, esto es, se realizó la carrera en menos de 7

San José, 20 de Abril de 1927

(f) José María Macaya Miembro de la Junta Nacional de Cultura Física

Habiendo aceptado el cargo de Juez. de Carrera, con pleno conocimiento de mi obligación, declaro que la apuesta fué ganada por la Costa Rica Motor Company, en virtud de que el Chevrolet llegó a Puntarenas en menos de las siete horas, cumpliéndose todos los requisitos estipulados por la contraparte. San José, 20 de Abril de 1927.

> (f) FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ, Periodista

TELEGRAMA:

Puntarenas, 20 de Abril de 1927.

A Costa Rica Motor Company. - San José.

Indiscutible triunfo obtenido carrera Chevrolet.

> (f) E. UNDERWOOD, (Emprésario, Juez de llegada).

Por la presente manifiesto como Juez de llegada que ha sido ganada la apuesta de la carrera del Chevrolet de San José a Puntarenas, por el hecho que tal carrera se hizo en menos de siete horas.

Y la apuesta no ha sido pagada a esta fecha!

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Ultimas informaciones de México

### Disposición aduanera

nanza General de Aduanas en su parte relativa esa nueva ruta. para que se incorporen a su texto las disposiciones ultimamente dictadas para la certificación de Campeones de box en la república facturas consulares en el extranjero, certificación que pagará un diez por ciento para aquellos efectos que no cubran derechos de importación por concesión o exención especial y del cinco por ciento para los que sí paguen tales derechos. La Ordenanza General de Aduanas, por consiguiente, expedirá la reglamentación adecuada que tenga en cuenta esta última disposición.

### Hará subir la plata

México, abril 20 (Trens).-El Gobierno Federal está haciendo grandes esfuerzos por mejorar Reclamaciones de Inglaterra el precio de la plata, que ultimamente ha sufrido tan grandes depresiones. Una de las medidas que tización del mayor número posible de piezas, a fin tos que formen la base de las reclamaciones. de que la plata se funda en barras y se almacene o sea vendida por el Gobierno; pero ya retirada Facilidades a los turistas en aduanas de la circulación monetaria a la cual perjudica su abundancia. Se tiene confianza en que estas medidas darán el resultado apetecido.

### Barco directo para Rusia

México, abril 20. (Trens). - Ha zarpado del Puerto de Tampico, con destino a un puerto del Norte de Rusia, un barco mexicano de carga, que lleva plomo por valor de cien mil dólares y que regresará de aquella remota República con mer cancías equivalentes en valor a lo remitido. Este es el paso que México y Rusia dan para estrechar sus relaciones comerciales, según lo sugiriera al Gobierno Madame Collantay, actual ministra de Rusia en la República. Posteriormente continuarán haciendo frecuentes viajes directos otros barcos rusos y mexicanos, de acuerdo con aquel programa.

### Inauguración del Sud-Pacífico

México, abril 20. (Trens).—Se anuncia para el día siete de mayo la salida de esta capital del Presidente de la República General Plutarco Elías Calles, quien marchará hacia las inmediaciones de los Estados de Jalisco y Nayarit a un punto que se llama Salsipuedes, para inaugurar la nueva línea ferroviaria que une el occidente de la República con la ciudad de Guadajalara y por consiguiente Minería, el ingeniero Víctor Argueta, quien formacon esta capital. En Salsipuedes se reunirá el tren rá el mapa minero de la República, detallando presidencial con el convoy especial que saldá las zonas míneras.

de Nogales, Arizona, Estados Unidos, y en el cual vendrá una nutrida excursión de comerciantes México, abril 20 (Trens). - El Ejecutivo de la americanos, así como los altos empleados del fe-Unión ha dispuesto que sea reformada la Orde- rrocarril y pasajeros particulares que inauguran

México, abril 20, (Trens). - El Presidente de la Comisión Méxicana de Box, ha dado a conocer la lista oficial de los boxeadores que poseen los campeonatos de México. Son los siguientes: Peso de mosca, Gonzalo Rubio; peso de gallo, Narciso Cisneros; peso de pluma, Frankie Fink; ligero junior, Henry Dewanker; ligero, Bobby Hernández; e intermedio, Tommy White. Se hallan acéfalos los cinturones del peso medio pesado, gran peso medio pesado y gran peso.

México, abril 20, (Trens). - El gobierno mexise han adoptado es la de convenir con los pe- cano ha recibido aviso de que el gobierno troleros americanos que paguen sus derechos de británico ha ratificado la Convención de Reexplotación y exportación del petróleo en New clamaciones concertada entre México y la Gran York y precisamente en dólares, a efecto de que Bretaña, relativa a las demandas de los ciudadael Gobierno Mexicano tenga siempre en existen- nos ingleses por daños sufridos durante la Revolucia en los Estados Unidos una cantidad suficiente ción. Las reclamaciones serán sometidas a una de dinero en oro americano, para poder vender comisión compuesta de un miembro británico, giros con plata y así provocar la demanda del un miembro mexicano y uno neutral. Los reclametal blanco. Otro de los recursos de que se mantes deberán presentar pruebas completas que echará mano en lo venidero será de la desmone. identifiquen a las fuerzas responsables de los ac-

México, abril 20, (Trens). - Ningún turista tropezará con dificultades para entrar en México. El rebaño de Clarisa, por P. Adam Todos los excursionistas tendrán facilidades no sólo por parte de las agencias de migración, sino de las aduanas, que los eximirán de las formalidades comunes a otra clase de viajeros. El director general de aduanas, ha dirigido una terminante circular a los administradores de las aduanas fronterizas, indicándoles que deberán suprimir las tramitaciones aduanales cuando se trate de turistas.

### Dos mil pistolas para la policia

México, abril 20, (Trens).-El gobierno del Distrito Federal ha comprado dos mil pistolas calibre 7.65, para dotar con ellas a la gendarmería de a pie. Se recogerán a los gendarmes las pistolas calibre 45 reglamentarias del Ejército, poniéndolas a disposición de la Secretaría de Guerra. Se ha hecho también un pedido de cincuenta motocicletas nuevas, para uso del cuerpo de gendarmería montada.

### Director minero en Guatemala

Guatemala, Centro América, abril 20, (Tens). Se ha hecho cargo de la dirección general de

## Las futuras novias reales

sente año de 1927.

Se dice, no obstante, que Casi puede afirmarse que heredero de Alemania, o que las cortes como en todas los del hijo de Ruperto, ex partes.

Un cuarteto de nobles principe heredero de Bavie. que compiten por la blanca ta, que también se llama Almano de la Princesa Gio- berto, como su rival hungavanna, de la Real casa de ro. También se mencionó Italia, ha causado una ver- el nombre del Rey Boris, de dadera conmoción en los Bulgaria que permanece solcírculos sociales de la Cos- tero. En un tiempo se afirta Azul, dando margen a mó que la Princesa estaba una multitud de conjeturas a punto de casarse con el acerca de quién será la pri- hijo del General Diaz, comera novia real en el pre- mandante en jese del ejérci. to italiano durante la guerra.

La Princesa Giovanna, Entre las demás princesas hija tercera del Rey Victor casaderas se cuentan la Prin-Manuel, cuya edad frisa en cesa Hilda, tercera hermana los veinte años y cuya her- de la Gran Duquesa de mosura es peregrina, es qui- Luxemburgo, cuya fortuna zás la «reina futura» que es enorme; la Príncesa Ileamás pretendientes tiene. Mu- na, hija de la Reina María chas veces se ha dicho que de Rumania, quien cuenta ha contraído compromisos apenas 18 años de edad; la matrimoniales, pero la Prin- Princesa María José, de Belcesa ha permanecido muda gica; la princesa Irene, de sin mencionar el nombre Grecia, de 22 años de edad del marido que desea. Ni hermana del ex-soberano de siquiera a sus más íntimas los helenos y la Princesa amigas ha revelado el se- Eudoxia, hija del rey Fercreto que oculta en su co- nando de Bulgaria, por su primer esposa.

el archiduque Alberto de todas las Princesas cuyos Hapsburgo, pretendiente al nombres se han citado se trono de Hungria, es quien casarán por amor y no por más esperanzas tiene de razones de Estado. Antes conquistar la mano de Gio- de la guerra los casamientos vanna, no obstante que sus regios eran objeto de negoesfuerzos no son mayores ciaciones por parte de los que los del Príncipe Gui diplomáticos, pero hoy en llermo, hijo del ex-principe día Cupido predomina en

### LA NOVELA LITERARIA

A & 3-00 EL TOMO El año de Clarisa, por Paul Adam La indomada, por J. H. Rosny Lorenza Albani, por Paul Bourget Al revés, por J. H. Huysmans Bajo el cielo vacio, por J. Bojer Antes del amor, por M. Tinayre En rada, por J. H. Huysmans Mi grande, por Paul Margaritte Marta Baraquín, por J. H. Rosny Los derrotistas, por Luis Dumer Las fuerzas de las cosas, por Paul Margaritte

Días de prueba, por P. Margaritte Estas obras están de venta en la Librería Falcó. Constan de 300 páginas y están

editadas por la casa «Prometeo» de Valenc a (España). Obras de PIERRE LOTI, de la Acade mia Francesa, a 6 3-00 el tomo: Diario intimo, 1878-1886 Divagaciones de un desterrado Carmen Sylva Reflejos en la senda obscura Figuras y cosas que pasaron Pascuala Ivanovith

Flores de astío De venta en la Librería Falcó. Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a @ 3-00 el

Cartas a Francisca madre Nuevas cartas de mujeres Federica, novela El paso tranquilo, novela El jardín secreto, novela Ultimas cartas a Francisca Cartas a Francisca casada La confesión de bun amate La señorita Jaufré, novelna De venta en la Lirería Falcó

Diario de la Vida Nacional

JEFE DE REDACCIÓN:

JORGE PEÑA CASTRO

COLABORADORES:

Lic. RÓMULO TOVAR

ROGELIO GÓLCHER

GEEENTE:

RICARDO FALCO M.

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

PRECIO: 6 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este Nº 344

SAN JOSE, COSTA RICA

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## Se vende Vibrador eléctrico SHELTON,

juego de ingeniería completo, escuadra y regla de multi-

> JAIME TROYS Tel. 73. - Cartago.

### Exito Editorial

No olvide que las noi elas de COLECCIO V PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la la Libreria Falcó Precio: \$ 3.00 el tomo. OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Delly El Rey de los Andes, por M. Delly Ruinas en flor, por G. Chantepleure Amor que todo lo vence, por Jean de la Bréte

Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux El sueño de Suzi, Henry Ardel A los dieciocho años, M. Aigueperse Rosa Perrin, por Alice Pujo Amor es vida, por Matilde Alanie

La profesora de piano, F. O'Noll El mal paso, por J. des Gachons Kitty, por K. Tynan La marquesita, por A. Dourliac Un cuento azul, por Henri Ardel Ninon, por Guy Wirta Silencio heroico, Jean de la Brête

Amada en el dolor, René Star El Secreto de Kernic, P. Segonzac La paloma de Rudsay-Manor, por M. Delly La doble farsa, por G. de Wailly

El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguía Lliteras Hija de héroes, por M. Delly Doris, por Curtis Yorke Paulina, por G. de Wailly El crimen de un comediante,

por Pierre Gourdon Hipócrita, por M. Delly Un grito en las tinichlas, por A.

La dama del castillo negro, por C. N. Williamson

## NOTAS INFORMATIVAS

REUNION DEL COMITE EJECUTIVO REFORMIS

Para anoche se había in vitado a los miembros del Comité Ejecutivo del Parti do Reformista a fin de cele lebrar una reunión en las oficinas del Licenciado don Francisco Ross.

conocer de ciertos asuntos defina el asunto de la caimportantes relacionados con rrcra del Chevrolet por me' la marcha del Partido en dio de un arbitro. concordia con el cletismo, y principalmente la organiza' ción de una propaganda acceder a ello porque con efectiva.

### EL CLUB REFORMISTA

abiertas desde el 15 del co en los bajos del edificio que fijado. ocupan las oficinas de la

Gobernación. Alli se atiende todos los trato.

actual campaña.

### NO PAGAN TODAVIA

Lo de la apuesta de los señores Bresciani y Alvarado con la Costa Rica Motor Co. se está convirtiendo en un embrollo fenomenal.

Los primeros dicen que En esa reunión se iba a no pagan hasta tanto no se

La Costa Rica no quiere sidera que eso es dudar de la eficacia del carro, y que se deben acoger al fallo de los jueces que ha sido dic' Las oficinas del Club del tado favorablemente para Partido Reformista han sido esa empresa, pues la carrera se llevó a cabo en menos rriente mes, y están situadas tiempo del que se había

El asunto promete para

asuntos relacionados con la A CIEN COLONES PAGA DON JULIO

> Don Julio Sánchez ha resuelto, pagar el café recibido en su beneficio en San Fran cisco de Heredia a razón de cien colones la fanega.

> Esto ha sido muy bien visto por todos los productores en pequeño que le hicieron entregas.

### SE QUEMO LAS MANOS

maduras en las manos. Se del Arbol.

veza, y aqua gaseosa

Ginger grande, pequeña

ocupaba en hacermelcochas y al coger un recipiente con miel hirviendo, se le derramó un poco sobre las manos, dejándola imposibili tada por algún tiempo de trabajar.

### LA FIESTA DEL ARBOL

La Jefatura de Educación Pública envió en circular a todos los Visitadores de Escuelas las sugestiones que hace el Jese del Departa-La joven Rosa María To- mento de Agricultura Escorres sufrió ayer fuertes que- lar sobre la clásica fiesta

fábrica de bielo, Cer-

Ugua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Bingerale HUMANIAN IN PROPERTY OF

establecimiento la CERVEZA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## La reforma de la Constitución en Cuba v la mujer cubana

ba reunido en Junta General Extraordinaria convocada para tratar sobre las Refor mas Constitucionales aprobó por mayoría enviar al Sena do y dar a la publicidad la siguiente exposición:

En estos momentos de expectación en que se halla el país con motivo de la Reforma Constitucional que ha pasado la Cámara y se encuentra en el Senado, pen' diente de aprobación, cree mos que es nuestro deber emitir nuestra opinión como cubanas y femenistas.

No es nuestro propósito hacer una minnciosa critica de la Ley, ni tampoco lanzar denuestos e imprecaciones impropias del carácter de nuestra institución y de nues' tra condición de mujeres, pero queremos hacer constar nuestro criterio sobre algu' nos puntos y dirigir un ruego a aquellos en cuyas manos esté la enmienda de los mismos

Nuestra opinión sobre la prórroga de Poderes es que ésta se ha exagerado y re' sulta hasta ridicula la exten' sión que se da a algunos cargos, a la vez que impro cedente el disfrute de ella por los que la votan.

Creemos que el Consejo de Estado es innecesario existiendo dos cuerpos cole gisladores y Ejecutivo con amplias facultades; pero que de ser aprobado, la mujer debe tener un puesto en el mismo, pues por su labor constante en pro de nuestro progreso y como componente del conjunto vital de la na ción su voz debe ser escu' chadaen los asuntos públicos. Consideramos que el Club Femenino de Cuba, por ser el primer club fundado por cubanas en su Patria, y cu' va brillante actuación en los nueve años que lleva de constituído es hermoso exponente de su personalidad, es el llamado a representar

El Club Femenino de Cu' a la mujer cubana en ese Consejo de Estado.

No estamos de acuerdo con la forma en que se trata el sufragio femenino en la Reforma Constitucional; se presta a defraudar a la mujer en su legitimo derecho. Pedimos que no se deje esa puerta abierta a la falsedad y al engaño. Aseguramos que la mujer cubana tiene derecho al voto político sin res' tricciones de ninguna clase, por su labor en las luchas emancipadoras, por su adelanto y progreso en Cuba Republicana, por su elevado criterio y recto proceder no superados por ninguna otra mujer en el mundo, y por todo ese conjunto de virtu des que la hacen modelo de madre, esposa y ciudadana.

Por esto, señores senadores, os pedimos que el justo y sagrado derecho de la Mujer Cubana al voto, no se le conceda por medio de un apéndice vago y nebuloso en el artículo 38 de nuestra Constitución y sujeto a leyes futuras e indefinidas, sino que se borre del mencionado artículo la palabra «varo" nes» para así concederle en' tera igualdad de sufragio a las ciudadanas cubanas.

Rogamos a todos los se ñores Senadores que estudien detenidamente la Reforma Constitucional y le pongan todas las enmiendas que estimen necesarias al bienestar de Cuba y de to dos sus hijos. Debido a la festinación con que pasó la Cámara de Representantes se halla llena de errores, mu' chos de ellos de forma, que se prestan a diversas inter pretaciones, y esto debe evi' tarlo nuestra Cámara Alta, cuvo prestigio nos hace con' cebir la esperanza de que

Por el Club Femenino de Cuba, EMMA LOPEZ SENA. Presidenta.

## SE VENDEN

20 quintales de arroz a \$\mathbb{G}\$ 18.00 Afrecho especial para vacas y cría de gallinas a \$ 10.00 qq. en el Almacén

TOMÁS FERNÁNDEZ

## Partido Unión Nacional

 $\odot$ 

Jefatura del Partido Reformista

Para los fires consiguientes, se avisa a los reformistas que de acuerdo con el Jefe del Partido Unión Nacionai, nuestra oficina ha quedado abierta al servicio de los amigos en los bajos del edificio ocupado por la Gobernación, 50 varas al Norte de Correos y Telégrafos, la que está a cargo del suscrito.

> ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA Jese de Acción.

## Por HIGIENE

Exija que le den panecillos de **EL GALLITO** 

YA VIENEN ENVUELTOS

### Compadre, publique la directiva

Heredia, abril 1º, de 1927. Sr. Licdo. don

Carlos Ma. Jiménez

Mi estimado compadre:

Ruégole me haga el favor mandar publicar la directiva del partido Republicano de esta provincia, pues todos los partidarios están insistiendo de que y o, como compadre suyo, me vea con Ud. para que nuestra directiva se publique lo más pronto posible.

Aquí ya tenemos mayoría bajo «cero» y son coquetos en ésta, los carlistas quienes ya desean ver sus nom' bres publicados en la direc' tiva. Dicen ellos que sólo los Cletos publican directi vas y nosotros nada.

Querido compadre: vea que publiquemos nuestra di rectiva lo más pronto posi ble, para quitarnos de tanta

Lo saluda su compadre y fiel partidario.

Luis P. Rico

## Una desgracia durante el entierro de aver

Hay alambres tan bajos que no dejan pasar los vehículos. Ayer durante el entierro de la Srta. Madrigal un cable tiró la cruz de la carroza fúnebre que fué a golpearle la cabeza a Miguel Angel Castro. Luego cayó sobre otra niñita y le hizo lesiones a más de un prolongado desvanecimiento. Damos traslado a las empresas para que reparen tales imperfecciones.

### Le quitaron la tarjeta

A un albañil que se ocupaba en la construcción de cloacas y que cometió faltas en una casa, le levantaron una rápida sumaria y como resultara complicado la Comisión de Cañería y Cloacas le canceló la credencial.

Así se hace para garantizar el servicio de los albañiles.

### LANOVELAIDEAL

1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle

2 Florecimiento, por Federica Montseny 3 Abnegación, por José Sanjurio

Novelas publicadas

4 (Hermanos!, por Salvador Cordón 5 Las santas, por Federica Montseny 6 Mi hermana, por José Martin 7 El redentor, por Isaac Pacheco 8 [Engañada!, por Federico Urales 9 El cacique, por F. Barthe 10 Jabilosa, por Adrián del Valle 11 El hijo de nadie, por Federico Urales 12 El amor nuevo, por Federica Montseny 13 El arreo, S. Palacio : ¡Al jabali!, S. Cordón 14 Madre, por Antonia Maymón 15 Naufragos, por Adrian del Valle 16 Redimida, por Fernando Claro 17 Amor maldito, por Federico Urales 18 Madrina de guerra, por José Martin 19 ¿Cual de las tres?, por Federica Montseny 20 El hereje, por José Sanjurio 21 La bella aldeana, por Federico Urales

22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo 23 (Madres!, por Rogelio Arnau 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny 25 Esclavo de su culpa, por J. Castella Serra 1 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué 27 Las dos son mías, por Federico Urales 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio 29 Maternidad, por Federica Montseny 30 Esperanza, por Ignacio Cornejo 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill

32 Peregrino de amor, por Federico Urales 33 La alondra, por Angela Grauperal 34 El otro amor, por Federica Montseny 35 Ciclo y tierra, por F. Caro Crespo 36 Jugar con fuego, por Federico Urales 37 Camelanga, por Adrián del Valle 35 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón

39 La última primavera, por Fed. Montseny 40 El triunfo del amor, por David Diaz 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales 42 La vengoriza de Jaime, Angela Graupera 43 Resurrección, por Federica Montseny 44 Cómo se ama, por José Esgleas 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales 46 Arrayan, por Adrian del Valle

47 La hija del banquero, por Romilda Mayer 45 Martirio, por Federica Montseny 49 Aurora, por Solano Palacio. 50 Una dventura, por Federico Urales Estas novelas constan de 32 páginas impreses en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está flustrada con un magnifico dibujo alusivo a la

bra. Se venden en la LIBRERIA FALCO

cio: 15 éntimes ejemplar.

## COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES

JACINTO BENAVENTE

Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada . \$ 1.00 La virtud sospechosa ..... 1.00 Rosas de otoño / La honra de los hombres ..... La comida de las fieras / Los malhechores del bien .... La noche del sábado / La ley de los hijos ..... Alfilerazos ..... Señora ama..... La otra honra ..... La malquerida ..... Los nuevos yernos ..... El collar de las estrellas ... M. LINARES RIVAS La raza ..... Como buitres..... El marido de la estrella.... Fantasmas ..... Como hormigas..... G. MARTINEZ SIERRA luventud, divino tesoro .... Para hacerse amar locamente Madrigal.... Madame Pepita ..... Vida y dulzura ..... P. MUNOZ SECA El llanto ..... El ardid ..... El conflicto de Mercedes ... Las hijas del rey Lear ..... La pluma verde..... CARLOS ARNICHES La honra de don Juan ..... Qué hombre tan simpático! Las lágrimas de la Trini ... El último mono o el chico de la tienda ..... 0.50 J. y S. ALVAREZ QUINTERO Los leales ..... El ilustre huésped ..... FEDERICO OLIVER El azar .... El pueblo dormido..... Los cómicos de la legua ... 0.50 MARCELINO DOMINGO Vidas rectas ..... El pan de cada día ..... J. FERNANDEZ DEL VILLAR Mimi Valdés..... Colonia de lilas ..... La prudencia ..... OSCAR WILDE Una mujer sin importancia. 0.50

Un marido ideal..... **DIVERSOS AUTORES** ... ¿Y después?, Felipe Sas-No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset..... Manolito Pamplinas, José M.a. de Deza ..... 0.50 La hija de Iorio, G. D'Annunzio ..... La galana, Pilar Millán Astray La nave sin timón, Luis Fernández Ardavín ..... Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena....

Madame Butterfly, V. Gabirondo..... La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo ..... Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare ..... Cuento de amor, Ernesto Martín.... L'Enigma, Paul Hervieu.... 0.50 0.75

Las tenazas, Pablo Hervieu. La jaula, Luciano Descarves 0.50 No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca .... 0.50 Amor después de la muerte, Calderón de la Barca.... 0.50 Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / 6 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO / 7ª AVENIDA, ESTE, Nº 344 / TELÉFONO Nº 71. APARTADO 638 / SAN JOSÉ COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela. DONA LUZ, novela. PEPITA JIMÉNEZ, novela. EL COMENDADOR MENDOZA, nov Pasarse de listo, novela. GENIO Y FIGURA, novela. DE VARIOS COLORES, CUCATOS.

LOS GRANDES PENSADORES A & 0-60 EL TOMO El socialismo, por J. Jaurés Creación y Evolución, H. Spencer La religiosa, por D. Diderot

El hombre y la tierra, (fragmen tos), por E. Reclus Miscelánea filosófica, por Voltaire El contrato social, J. J. Rousseau Palabras de un rebelde, por P. Kropotkine

Temas varios, por Eduardo Benot La propiedad, por P. J. Proudhon Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga Las clases jornaleras, por Francis

co Pi y Margall Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot

Crítica del cristianismo, por F. Laurent. De los jesuitas, por J. Michelet El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación cientifica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso. De venta en la Libreria Fa'ro.

## Los festejos de Semana Santa en Orotina

tivos de la Pasión.

se verificó la acostumbrada procesión de San Pedro, acompañado por el tradicional gallo que le cantó tres veces.

La ceremonia del prendimiento de Jesús Nazareno, se efectuó en casa de don Celso Vargas, con el ceremonial de la época, representado por un grupo de jóvenes que des. simulaban los judíos. En este acto desempeñó un papel importantísimo y admirable el jovencito Marcial Valverde Arguedas quien representaba al Nazareno.

la noche se efectuó el acto de la tentación del Diablo a Jesús, en la misma casa del señor Vargas, habiendo desempeñado la representación de Jesús y del Diablo los jóvenes Marcial Valverde y Rafael Barboza respectivamente, resultando en sus papeles admirablemente aplaudidos, pues el jovencito Valverde por poseer cualidades especiales para el desempeno de estos papeles, siempre ha sido justamente aplaudido.

En la procesión del

Con gran animación y Encuentro, a las doce esplendor se verificó en del día, representaron esta localidad la celebra- los personajes de Jesús ción de la Semana San- y la Samaritana el joventa, habiéndose presencia- cito Marcial Valverde y do en esos días verda- la señorita Licha Benaderos actos conmemora- vides resultando admirablemente desempeña-El día Martes Santo dos. Lo mismo que el de la Magdalena, por la señorita Barth.

En la procesión del Santo Entierro, que fué solemne e imponente, se presentaron varios cuadros alegóricos, uno de ellos fué el de un ángel sentado sobre un artístico cisne hecho por el señor Augusto Benavi-

Fué de notarse que en todos los actos efectuados reinó el mayor orden y devoción que se observa en estos días por todos los de esta localidad y los visitantes de El Jueves Santo por los pueblos circunveci-

CORRESPONSAL

Dolores de Cabeza Causados por Restriados

El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

> El azúcar del Ingenio VICTORIA

es el mejor del país Pídalo siempre y haga sus compras

¡Las maravillas del mundo eran siete pero se aumentaron con otra

¿Cuál?

El café de

## La Maravilla

que elabora PEDRO CARDOS e hijo ¿Quiere convencerse? Pase a su fábrica para que reciba una muestra que SE LE OBSE-QUIARA.

Lleve este aviso - Recórtelo

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrie, Roma, Berlin, Paris y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cénts. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

Dirección: Olíveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)

## PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales arreglos con el periódico LA PRENSA para la publicación de todas sus actividades en el país.

Por ese motivo recomienda de una manera muy especial a todos sus simpatizadores y amigos, se suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de desarrollar esta Jefatura.

San José, 1º de marzo de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA,

## Muerdan, carlistas

La rabia canina del carlismo limonense necesitaba hincar su colmillo cargado de veneno, en algo; necesitaba desgarrar algo y, a la usanza de los cobardes, en un escrito anónimo, como todos los escritos que se publican en el periódico de los carlistas, clavan su dentellada en la personalidad de don Ricardo Mora Fernández, actual Administrador de Aduana.

Inescrupulosos, acostumbrado a la farsa y a la mentira, mienten cuando dicen que los señores don José Barrantes y don Estéban Campos, guardas, se vieron precisados a dejar sus puestos por presión política que contra ellos ejercitara el administrador señor Mora Fernández. Tanto el señor Campos como el señor Barrantes presentaron sus renuncias cuando a bien lo tuvieron y por motivos que sólo a ellos compete calificar.

Inescrupulosos, acostumbrados a la farsa y la mentira, mienten cuando dicen que la Aduana es el Club Cletista de Limón y que es en sus oficinas y bodegas donde se organizan comisiones, etc. Pobrecito el anonimista colmilludo, al no ver carlistas en Limón, ve los diablos azules por todas partes! Y miente, porque todo mundo en Limón y fuera de Limón, sabe donde está el Club del Partido Unión Nacional y no necesitamos ahora, como ellos sí necesitaron antes convertir la Aduana en centro de actividades politicas.

Es que les hace falta, echan muy de menos esa dependencia del Gobierno para incubar allí, como antes lo hicieron los grandes fraudes electorales conque en diferentes ocasiones burlaron la voluntad popular? Nosotros, como nunca hemos contado con esa Aduana, ahora no la habíamos tomado en cuenta para cifrar en ella nuestra futura victoria.

Dice el anonimista que «el señor Ministro de Hacienda sabe cuándo y por qué dejó de ser encargado de Paquetes Postales de la Aduana de Limón un pariente de Mora Fernández y sabe por qué ha vuelto al Departamento de Paquetes Postales de la Aduana de Limón su célebre deudo al venir a la Administración Mora Fernández.» Se refiere el anonimista a don Eloy Gotay? Pues no es ese anonimista, quien quiera que él sea, quien pueda tormular un cargo contra don Eloy al que por adelantado, a ojo cerrado, puede decirse que está a muchos pies de altura sobre el nivel moral del anonimista que lo muerde.

Es que les estorba ver a un hombre sano haciendo administración sana en la Aduana de Limón? Es que chillan porque les hace falta seguir viviendo como antes, del contrabando? Tienen razón; chillen, muerdan; pero yo, como Secretario del Partido Unión Nacional aquí, no debo permitir que los perros rabiosos del carlismo tomen al Partido como motivo para desgarrar la reputación de

## Se constituye en México el gran partido nacionalista continental latinoamericano

## La revelación de Nicaragua es la base para este movimiento

colectiva continental contra zados del Nuevo Mundo. el expansionismo extranjero y la tirania local, dependien' te de aquel. Los asociados de la institución ejercerán además un apostolado entre las clases activas de todos los pueblos de la América Central, del Sur y de las Antillas en favor de una pre' paración política mejor, que ce implacable del imperialis les habilite para hacer frente mo norteamericano, y que al Imperialismo y para evi- mañana pueden peligrar igual tar que las plutocracias se mente ante un avance aná: perpetúen en desventaja de logo de otro imperialismo los derechos del pueblo. En cualquiera. esta institución, de carácter nacionalista, sólo tendrán ac' rativa la defensa organizada ceso hombres de amplio cri' y solidaria del patrimonio a sacrificarse por la causa nuestras naciones contra las

Hace pocos días que en de la «Ucsaya». Todas las atropellos de dicho imperia rechos y nuestras libertades. México se ha constituido la instituciones universitarias «Ucsaya», o «Unión Centro de América y los organis Sur Americana y Antillana», mos de la Unión de Resis entidad que abogará por la tencia Económica fundada en intensificación de las rela Santiago de Chile, y que ya ciones entre los pueblos de cuenta con numerosas logias origen ibérico de nuestro en toda la América del Sur, Continente, y por la prepa serán segregadas por este ración de los nacionales de cuerpo, en que forman los los mismos para una acción intelectuales más caracteri

> En un manifiesto emitido por la institución, se formula la siguiente Declaración de Principios:

> Que en el actual momento histórico, la soberania, inte gridad e independencia de las naciones latinoamerica' nas PELIGRAN ante el avan

Que es de urgencia impe terio patriótico v dispuestos moral y material de todas predicada por los programas acechanzas, intromisiones y

Que es deber ineludible de todos los pueblos libres conservar incólume su so beranía interior, integridad territorial e independencia política, y exigir que en sus relaciones internacionales se preste debido acato a los principios de la razón, la equidad y la justicia.

La Unión Centro Surame ricana Antillana (UCSAYA) se constituye hoy en la Ciudad de México con los siguientes propósitos inme diatos y mediatos

1-Defender tesoneramen te los derechos de las na. ciones hermanas cuyo te. rritorio sea hollado por una potencia imperialista, o cuya soberanía se halle mermada, desconocida o amenazada por la misma fuerza.

2-Estudiar acuciosamen' te los medios adecuados para impedir futuras agre' siones, o actitudes amena' zantes del imperialismo con. tra cualquiera nación lati' noamericana.

3-Laborar metódicamen. te, por todos los medios lí citos, para llevar a la con' vicción de los pueblos lati nitiva de nuestros países podremos conjugar el cre. ciente peligro que nos ame naza y salvar nuestros de.

MEDIOS QUE USARA

Para lograr los propósitos indicados la «UCSAYA» se valdrá, entre otros de los medios siguientes:

A. En casos de atropellos, amenazas, o actitudes agresivas de una potencia imperialista contra cualquier nación latinoamericana, emprenderá intensa propaganda entre los públicos de todo el continente para patentizarle la conveniencia de no comprar ningún producto importado de la potencia agresora, mientras dure su atropello. las consecuencias lesivas del mismo o aún la actitud hostil de dicha potencia

B.-Reconocerá como legitimo solamente a los gobiernos que emanen de la voluntad popular expresada, ya por el sufragio efectivo. ya por un hecho de armas.

C.-Combatirá a cuantas tiranías existan aún en nues tros países porque ellas se sostienen sólo con el apoyo de alguna potencia imperialista, a la que paulatina y traidoramente enajenan los más caros intereses patrios, y apoyará a cuanta nación latinoamericana defienda sus fueros e intereses, en ejercicio de su soberanía

D.-Se pondrá a toda

Pasa a la pág. 8

quienes hasta por moralidad y pundonor no está con

Y no ando muy extraviado si parodiando la célebre noamericanos que sólo por frase del General Volio pronunciada en el Teatro Arrasty la Unión o federación defide esta ciudad, repito aquí que ese anonimista «está mordiendo la mano que le da el pan».

ARTURO FERNANDEZ RIOS

# IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido dematerialdeimprentaypodemosofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311

## Se constituyeen México.

Viene de la pág. 7

suerte de contratos, concesiones, monopolios, arreglos o estipulaciones que en cualquiera forma merme la so beranía de una nación her mana, lesione sus intereses vitales, lastime su decoro, o pueda dar pretexto a in gerencias, amenazas o inter vención de cualquiera poten cia imperialista. Con este fin «UCSAYA» denunciará ante los públicos de todo el con tinente à cuanta persona forje o propicie tales tran' sacciones.

### LAS FILIALES

E.-Para facilitar la reali' zación de todo lo ya pun' tualizado «UCSAYA» esta blecerá «filiales» o «corres' pondientes» en las capitales de cada nación latinoameri cana, y aquellas a su vez establecerán «secciones» en los diversos entros del país. Las «secciones» en conjunto formarán la federación na cional de cada país, y el conjunto de las «filiales» constituirá la federación con tinental de «UCSAYA.»

E.-Ya constituida la fe' deración continental, y al mismo tiempo que se consi' dere oportuno, «UCSAYA» convocará a congresos latino americano en los cuales se discutirán, entre otras, las siguientes medidas uni ficadoras:

1.-La adopción de una ciudadanía común latinoame: ricana.

2.-La adopción de medidas y leyes que conduzcan pradualmente a la unión aduanera latinoamericana.

3.-Solución dentro de nosotros mismos de todo problema de fronteras y de territorios en disputa.

4 - La no contratación de misiones financieras, militares y navales o técnica de cualquier ramo, entre una entidad latinoamericana y otra imperialista. . Cuando una tal misión se juzque indispensable se contratará en naciones notoriamente no imperialistas.

5.-Planteamiento y estudio de los problemas sociales de cada paísy adopción de las medidas conducentes a su solución en armonía con los intereses generales. Tales soluciones habrán de propiciar siempre el mejoramiento de las condiciones de vida de nuestros pueblos.

6.-Estudio de las reformas que contenga hacer al plan de enseñanza de cada PARA TODOS.

país, hasta lograr la unificación continental que permita la revalidación de los titulos nniversitarios entre nosotros.

7.-Construcción de nuevas vías de comunicación y ampliación de las ya exis tentes, para facilitar la rápi da comunicación eutre nuestras naciones, independiente mente de las vias en uso controladas por potencias imperialistas.

8. - Organización de una L prensa asociada latinoame ricana y de oficinas de in formaciones y estadísticas, para intercambio DIRECTO de noticias, intensificación del mutuo conocimienio.

9.—Desarrollo y aumento de las marinas mercantes de nuestros países, estudiando la posibilidad de otorgarles derechos continentales de cabotaje, lo que facilitará un intercambio cada vez mayor de nuestros produ tos.

10. - Establecimiento o am' pliación donde ya existieren, de industrias básicas que transformen nuestras mate' rias primas y den ocupación remunerativa a nuestros tra' bajadores.

11.-Fomento y estímulo de corrientes inmigratotias asimilables que acrecienten nuestra población y riquezas y contribuyan al progreso moral y material de nuestras masas populares.

12.-Intercambio de profesores, de estudiantes, de obreros, de misiones y de todo orden de actividades que redunden en nuestro me' joramiento moral e intelec'

13. - Incorporación de la mujer, desde un principio, a todas estas actividades, pues ella es partidaria entusiasta de todo lo que favorezca la perpetuación y mejoramiento de la raza.

14.—Estímulo del espíritu fraternal entre nuestros pue blos a fin de que cada en' tidad indo-latina, sienta co mo propios el progreso y bien. estar de cualesquiera otras, v que las naciones más ade lantadas en cualquier orden puedan ser emuladas, sin desdoro, por las demás. Evitar rivalidades perjudiciales en cualquier orden de actividades.

15. - Inculcamiento en nuestros pueblos, sin odios para nadie, del espíritu de solidaridad racial que, en tiempo de crisis o de bo manza, se traduzca siempre en la práctica del lema: TO-DOS PARA UNO Y UNO

### OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA La dictadora, novela. . . . © 3.50 Las auroras, artículos. . .

El libro del saber doliente 1,50 Todos los cánticos, poesías 1.50 LIBROS ESCOGIDOS A 6 3.00 El peligro yangui, Luis Araquistain El arca de Noé, Luis Araquistain Héroes, novela, Joaquin Dicenta h. Tapices viejos, teatro, E. Marquina El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina

La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga

Un vaso con peces de colores, cuentos, por Victor Auburtin La moza del castañar, novela,

por Alfonso Camín La emoción del camino, por M. de las Cuevas García

Lo consulesa, teatro, S. y J. Alvae Quintero rutos ácidos, cuentos, por A.

He Indez Catá La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar

La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza El pasajero, pasta, por Cristóbal

Suárez de Figueroa Un idilio, novela, pasta, F. Copée El molino de viento, Eugenio D'Ors Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors

De venta en la Librería Falcó.

OBRAS DE BERNARD SHAW a & 4.00 el tomo.

COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.

II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroes / Cándida / Lucha de sexos.

III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE. IV. TRES COMEDIAS PARA PURI-

TANOS: El discipulo del dia blo / César y Cleopatra La conversión del capitán Brassbound.

V. VOLVIENDO A MATUSALÉNI En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caba llero entrado en años / VI. LA OTRA JOHN

mandanta Bárbara. VII. EL DILEMA DEL DOCTOT: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco

Bull: Su esposo / La co-

Posnet. De venta en la Libreria

Estos tomos están lujosamente empastados.

### BIBLIOTECA SOCIAL Tomos de más de 200 páginas

esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo Cuentos de Italia, Máximo Gorki La montaña, Eliseo Reclús. El imperio de la muerte, Vladi-

miro Korolenko El calvario, Octavio Mirabeau La Elica, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkine

Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol ¿Qué hacer?, León Tolstoi Ideario, Enrique Malatesta El arroyo, Eliseo Reclús

Crítica revolucionaria, Luis Fabbri Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki

La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki

El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Lina-Las mañanas de Florencia, John

Los pintores modernos (el paisaje). John Ruskin Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Propaganda socialista, P. Iglesias La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi

Federalismo, Socialismo y Anti-teologismo, M. Bakounine Sindicalismo y Anarquismo, Luis

La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kroprotkine La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino

El mundo nuevo, Luisa Michel Miguel Servet y Calvino, A. Dide El individuo y la socledad, Juan

En Anarquía, novela, Camila Pert La única salvación, P. J. Proudhon El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben

El prejuicio de las razas, 2 fomos, Juan Finot El prejuicio de los sexos, 2 tomos,

Juan Finot Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels

anual Práctico de Economia Milica, Juan Bautista Say.

> PARA OBRAS EN «LA PRENSA»

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Las grandes educadoras del siglo XVIII

Una era floreciente Es el siglo de la filoso- su propia salud. fía y de los salones lite rarios. En la mente de no me deja-escribe a los que se dedican a la Germana, cuya edad no enseñanza recuérdanse, alcanza a trece añossobre todo, como la pero me gustaría no te época de Rosseau. Fué preocupara inútilmente. el autor de la «Nueva La razón debe estar Eloísa» y de «Emilio», por encima del sentiel faro luminoso que miento». alumbró la fede las educadoras aquí menciona- da son los grandes prindas, para darles la fuer- cipios educativos en que del mundo.

Ocupó la primera fi-

filósofo de Ginebra.

ministro de Luis XII y ración intelectual. abrir su salón en París, tras y a la Filosofía. Mar- jer. montel Grimn, Diderot y Bufton habían sido imagen de la mujerhuéspedes de paso en la la casa de su padre, y cen en la oscuridad, desla jovencita participaba lumbran con su luz; peen sus discusiones sobre ro en el instante de inla moral y ventura de tentar mostrarse a pleno la humanidad.

mó a Rousseau en su libro fué la apasionada concepción que él hizo de su misión de madre, con las obligaciones inherentes y sugestiones emanadas de un cerebro tan bien organizado como el suyo.

rigir personalmente la educación de sus hijos y anotar como guía el futuro las observaciones de su libro «Educación Progresiva», cuyo título no puede ser mejor. Contiene puntos de vista tan originales y profundos que aún hoy se considera una de las mejores obras de pedagogía práctica que se hayan escrito.

Esta idea de progresugerida por Rosseau, quien fué el primero en demostrar que la evolución de la infancia tiene sus leyes propias y que debe hablarse de un «niño hecho» como se habla de un «hombre derecho». Los grados establecidos por el filosó. fo eran arbitrarios; los de Madame Nevker mostrábanse más razonables.

Considera gravísimo error abandonar al niño a sí mismo de seis a doce años, pues está convencida que, a los cinco años, el infante es educación física y moral no puede descuidarse.

Está de acuerdo con el maestro en utilizar para tal fin los nobles turaleza y el examen interior, pero encierra en justo límite esa sensibilidad que puede convertirse en defecto si falta la medida.

para la mujer ábrese en las inquietudes exagera- cias». el siglo décimo octavo das aún al tratarse de

trina.

Aconsejaba a las jóla entre las discípulas venes profundizaran el de Juan Jacobo, madame estudio de la literatura, Necker de Saussure. la moral, la historia, la Nacida en 1766, crióse física y la higiene médien medio favorable al ca, con objeto de hallarse preparada al matri-Antes de contraer ma- monio, dotadas de buen trimonio con el célebre sentido y sólida prepa-

Moderación, gusto y se dedicaba con entu- modestia son faciores siasmo a las bellas le- inseparables de la mu-

> «Las luciérganas son dice - mientras permaneseñan sus defectos».

de Stael era prima suya y participaba en su ad-

Alababa la visión de

la infancia que lleva a la necesidad de dejar al pequeño en libertad pa-De ahí su idea de di- ra ensayar sus fuerzas sin la ayuda intempestiva de personas mayores. Pero, verdadera educadora, no tardó en advertir el progreso rápido realizado por el sistema ideas de Rousseau. Esnecesarios en la materia de uno a otro, como ju- cación de los príncipes. gando, háceles compren-Madame de Stael pen- en absoluto olvido. saba con razón que para hacerlas provechosas ción, mucho más imgunos conocimientos a los ya adquiridos.

Rosscau deben os tam- educación rural». bién citar a la famosa Mme. Roland, cuyo papel es más brillante en rar a las jóvenes campeun ser completo cuya política. Discípula del sinas para formar su hotico y filósofo Condor- apetecida y no se viera espectáculos de la Na- resantes, ideas sobre la ciudad, con grave detrieducación de la mujer. mento de la campaña. No lleva a la exageración el fetichismo de la ciencia, exclamando en cierta circunstancia: «Hay personas que a fuerza de

Corrige en su hijita ciencias se vuelven ne-

Esta galería de mujeres educadoras ciérrase «Es verdad que la tos brillantemente con madame Genlis. Tanta era su afición por la pedagogía, que no solamente la estudiaba y hacía constantemente experimentos. en su campo, sino que la introducía en el curso de sus obras de ima-Razón, gusto y medi- ginación, y aún en las piezas teatrales.

Nos referimos a la za de transformar la faz reposaba toda su doc- novela «Adela y Teodoro» y a su «Teatro de educación». Nadie ha olvidado el espiritual comentario de Saint-Beuve, ante la irresistible vocación de esta escritora.

> «Era la mujer maestra; había nacido con el signo en la frente. Dios ha dicho a unos: «¡Cantal»; a otros: «¡Predical»; a ella habíale ordenado: «¡Enseña!» Jamás la palabra del apóstol cuando dice: «No permito enseñar a la mujer», ha recibido un desmentido más categórico».

Dotada de físico agradable, experta en artes de adornos, tocaba el clavicordio, el arpa y la sol, se tornan en despre- viola con rara habilidad. Lo que más le aproxi- ciables y solamente en- Las labores de mano no tenían secretos para ella. La célebre madame ni la recitación y conocimientos en general.

Debutó en la tarea inmiración por Rousseau. grata de enseñar voluntariamente a los niños de su pueblo natal. Casada a los diez y seis años con el Conde de Genlis al servicio del Duque de Chartres, fué nombrada gobernata de sus hijos, uno de los cuales era Luis Felipe, futuro rey de Francia.

«En ese momento—dide Pestalozzi sobre las ce-ví la posibilidad de emprender una obra extablece el primero grados traordinaria y gioriosa».

Afortunadamente llede enseñanza, y habi- gaba el tiempo para tuando al niño a pasar reformar la eficiente edu-

Cumplió su misión der como a hombre, el con plena conciencia; sión en enseñanza la fue interés de sus estudios pero, acostumbrada a y de sus construcciones ocupar todas sus horas. infantiles. Abusóse des- dedicó los momentos lipués de las llamadas bres a escribir tratados «Lecciones de Cosas», y novelas, caídos hoy

> Para demostrar la vadebe antes el niño po- riedad de las preocupaseer la facultad de aten- ciones de esta mujer consagrada a la noble portante que sumar al- idea del bienestar de la humanidad, recordaremos que había concebido el plan completo de una Enti las fervientes de «Escuela femenina de

> Su destino era prepafilósofo ginebrino y ami- gar, donde el marido ga del célebre matemá- encontraba la telicidad cet, ha desarrollado en tentado, como ocurría, a opúsculos y notas inte- ir en su busca hasta la

Teléfono 694

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS

VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los

exterminadores de lorr brices y demás parásitos

intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Apartado N.º 211

Ecnaña Almacén de

Droguistas y Farmacéuticos

NINOS de las terribles LOMBRICES; el